

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia.

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año XXIX

Capital: un mes. 1 peseta  
Fuera: trimestre. 4  
Número suelto 5 céntimos

Sábado 26 de Agosto de 1911

(No se devuelven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
Mayor principal, núm. 71

Núm. 8.536

Tomás R. Alonso  
MÉDICO

Consulta de once á una

Mayor pral., 46.-1.º

LA GRAN FUNERARIA

HONTIYUELO

Casa fundada el año 1880

Servicio permanente

Mayor pral., 184.—PALENCIA

CASA DE BAÑOS

DEL

Doctor Fuentes

Paseo de la Orilla del Río

Este establecimiento dotado de aguas por la Empresa abastecedora de aguas del Carrion ofrece á la clase médica y al público en general:

Baños de Placer, Duchas y Chorro.—Baños medicinales de mar, Alceda, Ontaneda, Ledesma, Archena, Caidas de Besaya, Hermida, Puente Viego, y demás manantiales.

Los billetes y abonos pueden tomarse en la FARMACIA DEL DOCTOR FUENTES, Mayor, 114.

Tierras en venta

Se venden en muy buenas condiciones dos lotes de tierras de labor en Fuentes de Nava. Para informes dirigirse á D. Tomás Rodríguez, en dicho pueblo.

Antonino González  
Armero

Expendeduría de explosivos núm. 2  
Burgos, 15.—PALENCIA

LAMPARAS DE FILAMENTO  
METALICO

'ZETA'

75 por 100 de economía

De 16, 25, 32, 50 y 75 bujías á 2 pesetas.  
De 100 bujías á 4.50 pesetas.  
Para todos los voltajes.

LA NUEVA ELECTRA

Viuda de C. Garrachón

Mayor principal, 69  
PALENCIA

CARTE DE MADRID

Agosto 25

Sr. Director:

Ya tienen los portugueses presidente y ya no les falta por lo tanto para ser una nación merecedora del reconocimiento de las potencias nada más que un pequeño detalle, ser merecedora de ese mismo reconocimiento, porque hasta la fecha nada se ha hecho allí por demostrar que la naciente república sabe gobernarse y puede constituir una garantía para el derecho de todos.

Llegaron los portugueses á la República en excelentes condiciones: el pueblo no veía claro en las andanzas de

los políticos de la monarquía, estos habían hecho la última traición en los instantes más críticos para la causa que habían jurado defender, y, por lo tanto, tenían libre el terreno para desarrollar una política seria, de amplias miras y de atracción y suma de voluntades.

Han hecho eso los hombres que hasta hace 24 horas unfructuaron el mando supremo de la nación?

Los hechos hablan mejor que los comentarios. Ahí están las quejas unánimes de personas respetabilísimas que han tenido que emigrar de su país por no verse en el camino que tantos siguieron, presos, vejados y hasta sujetos á enfermedades sospechosas que dieron en tierra con muchos de ellos. Ahí está el espectáculo que se ha dado y que todavía sigue dándose en la frontera, donde se han puesto en práctica procedimientos de que se sonrojaria Joao Franco. Ahí se tiene además el ejemplo de algunos republicanos que se han apresurado á romper relaciones con el nuevo régimen, porque les repugna ver que en nombre de la Libertad se persigue, se encarcela, se acorrala al enemigo y se ejerce de hecho una intolerable tiranía.

El Gobierno provisorio ha dado un ejemplo de cesarismo tal como jamás se conoció en la nación vecina, ni aun en las épocas en que más algarada internacional se promovió á pretexto de abusos de poder que al lado de estos eran blanduras y consideraciones para los ciudadanos; y ha empezado á pagar sus culpas, porque en la primera batalla, entablada con motivo de la elección presidencial sufrió una derrota completa. Su candidato era Bernardino Machado, el hombre que simbolizaba las aspiraciones de los que aspiran á regir sus pueblos respectivos con arreglo á las normas que de fuera de la nación les impongan, una mayoría de 35 votos en censo muy limitado les ha puesto el *trái* que por su gestión merecieron.

No quiere esto decir que el elegido sea precisamente un ángel de candor, ni un político tolerante que pueda calmar las pasiones y encauzar el Gobierno portugués en vías de paz, para que la gran masa emigrada encuentre garantías para volver á su vida normal. El Sr. Arriaga es también de la cáscara amarga, se distinguió siempre por su intolerancia en cuestiones religiosas y si ahora no continúa la campaña persecutoria que iniciaron Alfonso Costa y Bernardino Machado, no será por convicción ni por espíritu de equidad, sino por no hacer precisamente lo mismo que ellos hicieron durante su bajalato.

Se ha dibujado ya la lucha del porvenir en Portugal estando marcada la separación de campos entre machadistas y arriaguistas. La ovación que los amigos del candidato derrotado le hicieron al salir de la Cámara es todo un programa; y como ahora viene inmediatamente la destitución de los elementos que copaban los cargos públicos, para que dejen la mesa libre á los que con tanto apetito esperaban la ocasión de poderse sentar á ella, veremos muy pronto grandes luchas, exteriorización de las mal contenidas rivalidades y ejemplo de lo que son esos guerrilleros del ideal cuando les tocan al amor propio ó á la santa despena.

Muy de celebrar sería que el presidente portugués á pesar de sus pocos recomendables antecedentes desarrollara una política de amplios horizontes que llevara á esa nación la tranquilidad de que tanto necesita; pero por desgracia no es de esperar que los sucesos se

desenvuelvan en paz, porque si antes se luchó por derrocar la monarquía á pretexto de que no era conveniente á los intereses del país; ahora se luchará por el predominio del mando, con el fin más ó menos encubierto de conseguirlo á costa de todos los medios. El botín no se reparte nunca en paz.

Mencheta

De San Sebastián

Agosto 25

Sr. Director:

El Sr. García Prieto recibió á los periodistas y comenzó su conferencia diciendo que en la visita á Miramar cada ministro había dado cuenta al Rey de los asuntos de sus departamentos respectivos.

Añadió que el Sr. Canalejas habíale puesto al corriente de lo ocurrido durante su ausencia, y que él había enterado al presidente de los asuntos tramitados en Madrid.

Nos dijo también que permanecería toda la tarde trabajando en su despacho.

El Sr. Canalejas, que también nos recibió, habló con nosotros largamente de la cuestión surgida entre Vigo y Pontevedra, que conocía porque el Sr. Barroso le había enviado todos los antecedentes.

Añadió el Sr. Canalejas que había recibido un telegrama de Vigo, firmado por el presidente de la Junta de defensa, y redactado en términos corteses.

El Sr. Canalejas declaró que no le podía conceder personalidad á esa Junta. Para él sólo tienen personalidad el Ayuntamiento y las Corporaciones y entidades constituidas oficialmente.

Al telegrama de la Junta ha contestado con otro, en el que dice que el ministro de la Gobernación ha encargado de solucionar el asunto.

El Gobierno, no obstante hará que se respete por todos el principio de la autoridad.

Respecto al aviador, dijo el señor presidente que su apoderado—el de Garnier—se había comprometido con Pontevedra á que éste no volase durante el mes de Agosto en ningún pueblo de la provincia.

Garnier, que ignoraba lo tratado y acordado, contrató con Vigo, y después reconoció el primer compromiso y se obligó á respetarle por ser perfectamente legal.

A complacer á Vigo, que le pide la destitución del gobernador, considerando agravado, no está resuelto el Sr. Canalejas.

Tamasa resolución traería disgustos, y para evitarlos ha recomendado prudencia y ha aconsejado á los concejales vigenses que modifiquen su actitud y permanezcan en sus puestos.

Nos manifestó el presidente que al despachar con el Rey le había hablado de los sucesos de actualidad y había puesto á la firma varios decretos.

Luego, hablando del supuesto caso de cólera de Tarragona, dijo que había enviado allí á un inspector de Sanidad, aunque cree que se trataría de una falsa alarma.

De Bilbao no tiene noticia alguna. Supone que la tranquilidad será completa.

Del viaje del Rey he aquí lo que nos dijo:

—Don Alfonso embarcará esta noche en el *Giralda* de once á doce, quizá después del teatro.

El *Giralda* zarpará de madrugada, y probablemente estará á las ocho de la mañana en Bilbao.

Regresará el lunes por la tarde, temprano, para cenar en Palacio.

Si la Reina D.ª Victoria está bien, irá á Bilbao en automóvil el domingo ó el lunes, y pasará allí algunas horas.

El martes próximo subirán á Palacio los Sres. Canalejas, García Prieto y Pidal para conferenciar con don Alfonso.

El ministro de Marina regresará inmediatamente á Madrid.

El Sr. Gasset llegará á San Sebastián el día 2, y ese mismo día celebrará el banquete que los liberales de esta provincia dan en honor del señor Canalejas.

Este aún no ha decidido si el Consejo del día 4 se verificará aquí ó en Madrid.

Según parece, inclínase á que se celebre en la corte. En tal caso, los ministros saldrían de aquí el día 3.

Terminó el Sr. Canalejas diciéndonos que la semana próxima comenzarán los trabajos con los embajadores extranjeros sobre las cuestiones internacionales pendientes.

V. DE G. Y H. DE M.

Totum-revolutum

El crimen de Alagón

Zaragoza 25

La madre, la hija y el nieto de José Fernández, que vinieron detenidos, han pasado la noche juntos en un cuarto de la Inspección.

A las once de esta mañana fueron trasladados al Juzgado para declarar. Madre é hija parecen puestas de acuerdo y hacen idénticas manifestaciones en el fondo y en la forma.

El nieto aporta interesantes detalles que parecen confirmar las impresiones recogidas en Alagón respecto á la culpabilidad de las dos mujeres como inductoras del crimen.

El móvil de este crimen deben haber sido las frecuentes reyertas entre los conyugues, y se supone que madre é hija buscaron un desalmado que les librara del viejo.

Fernández debió ser apuñalado en las afezas del pueblo, donde sin duda le dejaron creyéndole muerto. Vuelto en sí y sintiéndose herida la víctima, se arrastró hasta la orilla del canal buscando agua con que contener la hemorragia, y fastidiado las fuerzas cayó al canal, no sin arirse antes á las hierbas de la orilla, cogiendo entonces el puñado de barro que conservó el cadáver en la mano.

Las detenidas se muestran tranquilas, sin preocupación alguna, al parecer.

Un robo audaz

London 25

Un robo audaz inaudito se ha cometido en pleno día en Coilverstone Crescent, cerca de Daiston Junction.

Un corredor de diamantes atravesaba la calle cuando dos individuos le registraron los bolsillos y desaparecieron llevándose un saquito de diamantes.

Un taxista los aguardaba cerca del sitio del robo. Así supieron en el carruaje, que partió en seguida.

La escena fué tan rápida, que los espectadores no se repusieron de su estupefacción hasta que el automóvil se perdió de vista.

No se ha encontrado hasta la fecha ninguna huella de los bandidos.

Se estima el valor del robo en unos 75.000 francos.

Las maniobras del Mediterráneo

Paris 25

Dice *Le Matin* que los 90 buques de

guerra franceses que tomarán parte en las maniobras que van á practicarse en el Mediterráneo quedarán en lo sucesivo efectos únicamente á dicho mar por estar encargada Francia, en virtud de determinados Tratados, de custodiar esas aguas, quedando ajenas fuerzas navales el cuidado de conservar el dominio del océano y del mar del Norte.

Bases para los *pourpalers*

Ha habido Consejo de ministros esta mañana, enterando el ministro de Negocios extranjeros á sus compañeros del estado de las negociaciones franco-alemanas y sometiendo á su aprobación, que la dieron todos, las bases generales sobre que han de girar los *pourpalers* por parte de M. Cambon, pues no han sido suspendidas las negociaciones, sino que continúan.

Tánger 25

El general Moinier ha recibido la sumisión de nuevas fracciones de Zaer, aunque algunos grupos de esta tribu y de Zamot muestran todavía hostiles, lo mismo que una parte de Nigda y algunos adueros de Henchassen.

La noche del 22, algunos merodeadores de Zaer hicieron fuego contra el campamento de Gasita, siendo rechazados inmediatamente.

Los franceses han llegado á Tardant sin incidentes.

Ha sido concertada la paz entre el caid Kabba, gobernador de la ciudad y la tribu Hawara.

Los franceses se muestran satisfechos de la acogida que les dispensaron y declaran que reina tranquilidad absoluta en toda la región del Sus.

Por telegrafo

Primera conferencia

MADRID 26

Maura y Sánchez Guerra

Dicen de Palma de Mallorca que ayer pasaron el día en el santuario de Lluch, dando lugar á que en los círculos políticos se hagan muchos comentarios sobre las conferencias reservadas que vienen celebrando aquellos políticos.

La república en Portugal

El presidente de la república francesa Mr. Fallières, ha felicitado por su elección á D. Manuel Arriaga, con cuyo acto de cortesía se reconoce por el gobierno francés la república portuguesa.

Doble crimen

En San Bley, pueblo de Oviedo, regresaban á su casa tres hermanos que se habían ocupado en segar hiervas, llevando el mayor de aquellos, de 18 años, un saco sobre las espaldas y á su hermanita menor de ocho años.

Al llegar próximo á una acequia se presentó improvisadamente un sujeto esgrimiendo una hoz con la que dió varios golpes en las manos al hermano llamado Benjamin, el cual con su hermanita cayó en el cauce de la acequia donde perecieron ahogados.

La otra hermana se libró de la muerte, corriendo á ocultarse en un molino próximo hasta donde fué perseguida por el criminal

que se llama Francisco Meléndez Fernández que cuenta 26 años.

**Torero herido**

En la corrida celebrada ayer tarde en Alcalá fué cogido el diestro *Begaterin* que resultó con una extensa y profunda herida en una pierna en la que los médicos tuvieron que dar hasta 16 puntos de sutura.

El diestro ha sido trasladado a es'a Corte para su curación.

**Víctima del fren**

A última hora de la tarde de ayer se dirigió el juzgado a la estación del Mediodía, en que se hallaba detenido un tren por haber arrollado a un hombre ocasionándole la muerte.

**Contrabando de guerra**

Un despacho de Londres dice que el vapor *Foam Queen* ha sido capturado en el Támesis por las autoridades de Aduanas, habiéndose encontrado en el mismo municiones de Guerra.

**De París a Brest en bicicleta**

En París se dió ayer tarde salida a noventa y nueve corredores que toman parte en la carrera ciclista decenal París-Brest y regreso de 1200 kilómetros en una sola etapa.

**HIGIENE POPULAR**

**La papilla de los niños**

Si paragonamos nuestra época con otros siglos en materia de higiene, parece que hemos llegado al pináculo de la perfección; y sin embargo; ¡cuánto resta que hacer! cuántas costumbres siguen siendo igual que las antiguas; que distantes nos hallamos todavía del verdadero progreso de la higiene social, sobre todo de higiene infantil en favor de la cual hay que convenir se inician laudables propósitos, de los que muchos son despreciados, ante esas vetustas observaciones que perduran lozanas y pujantes en perjuicio de la salud y bienestar de los pueblos.

El epígrafe de este artículo que para muchos resultará poco interesante, es a mi juicio de gran trascendencia social y debieran fijar en él su atención los gobernantes recordando aquellas célebres frases de Joaquín Costa en que al protestar de la presente organización social decía: «que Gobiernos y Municipios se ocupaban y preocupaban de la emigración de los hombres y sus familias a tierras lejanas de su patria, y en cambio esos Gobiernos y esos Municipios poco hacían para evitar esa atroz emigración de ángeles al cielo.»

Una costumbre antigua y en extremo perniciosa que contribuye en gran parte a favorecer esa emigración es la que se conserva entre muchas madres y nodrizas de alimentar a los tiernos infantes desde los primeros meses y a veces desde los primeros días de la vida con esa *cola indigesta* que lleva el nombre de *papilla de niño* compuesta de pan y aceite que ocasiona por sí sola más víctimas que todas las enfermedades epidémicas.

Esta papilla tiene para las madres tanta aceptación que afirman sinceramente ser para los niños el mejor calmante de sus ansias; y efectivamente algo de esto ocurre, porque tan pronto como el estómago de aquellas desgraciadas criaturitas se llena de esa sustancia espesa é indigesta quedan inmediatamente atargadas, no dormidas, mientras digieren, o mejor dicho, mientras hacen pasar del estómago al intestino tan mal alimentado; pero una vez pasado ese tiempo indican con sus gritos las dificultades que encuentran en el último periodo de la digestión; y como este trabajo es exagerado, muchos niños sucumben de lo que se llama *empacho* y otros lo hacen más tarde a consecuencia de indigestión crónica después de haber sufrido cólicos violentos, diarreas verdosas, etc.; y ese conjunto de fenómenos que de-

muestran una nutrición incompleta que les conduce a la atrepsia muriendo por inanición.

Todos los médicos, sociólogos y estadistas están de acuerdo en vituperar la costumbre de alimentar prematuramente a los niños con otros alimentos que no sea la leche; pero los peligros que entraña la alimentación con la papilla no están suficientemente vulgarizados y conviene vulgarizarlos para que las madres los conozcan y los eviten; mas como hay muchas que no tienen tiempo para leer, y hay otras que no saben y otras que no quieren aprender, se hace preciso que la ley de Protección a la infancia, promulgada en 1904, sea un hecho y se haga saber a las madres ignorantes, que su ignorancia en materia de alimentación de sus hijos es casi criminal porque esa ignorancia es causa de que aumente la morbosidad y mortalidad infantil, con la que realizan una obra de destrucción social a la que no tienen derecho.

Protejamos a los niños ya que el honor y prosperidad de las naciones nace de la higiene integral de las criaturas; el niño en los primeros meses de la vida no puede alimentarse más que con leche y si consentimos en que se le alimente con materias alimenticias impropias para ser digeridas como es la *clásica papilla* contribuiremos a que en salud se altere gravemente, su vida peligre y quizá se extinga.

Hagamos guerra a esa maldita rutina que deshonra nuestro siglo: que por lo que son, por lo que representan los niños como encanto del hogar; como ciudadanos del porvenir que han de realizar los ideales de sus progenitores, como herederos y perfeccionadores futuros de las razas y de los pueblos, gozan del fuero de toda protección orgánica, tienen el derecho de exigirnosla y la sociedad y el Gobierno el deber de concedérsela generosa y sabiamente.

Prohibir la *papilla* de la alimentación de los niños menores de ocho meses, es hacer una obra de reparación social; y no olvide el Sr. Canalejas las frases que pronunció ante el Rey, en la Sociedad Española de Higiene, «que gobernante al que se le muriesen los niños en la proporción que se mueren en España, no sabía ni debía gobernar.»

UN OBRERO DE LA HIGIENE.

**Política subalterna**

**Cuatro mil pueblos sin caminos**

Desde Vichy, donde se encuentra por prescripción facultativa, ha dirigido el ministro de Fomento una circular a los alcaldes de España.

En este documento abandona el señor Gasset el tradicional estilo burocrático, seco y formalista, para hablar a los pueblos en lenguaje llano y sincero, despertando sus energías dormidas y estimulando a trabajar por el resurgimiento de su riqueza.

He aquí el texto de esta notable circular:

Señor alcalde de....

Muy distinguido señor mío y amigo: Salvado milagrosamente de aquel vendaval parlamentario, verdaderamente suicida, el crédito de caminos vecinales, me consagré desde luego a preparar el comienzo de las obras.

Sustanciados los trámites preliminares; enviada a cada pueblo la instrucción correspondiente para que supieran todos la forma en que deben concurrir, mediante su oferta, calculé que ningún momento era mas propicio para mi descanso y la cura anual a que desdichadamente vengo obligado, que estos días intermedios entre la preparación indicada y el concurso señalado para el día 31 del corriente.

Llegado a Vichy, hallé, como siempre, que la primera receta formulada por los médicos consiste en la acción sedante que procura una completa abstención de los asuntos motivo de preocupación para el paciente.

¿O es debido, interroga el galeno, a los negocios? Imaginad que no hay cotizaciones de Bolsa. ¿Hombre político? Dad al oído, a ser posible, incluso el mapa de vuestra nación.

Tal la advertencia, mejor dijera la prescripción médica, y yo ofrecí se-

guirla con toda puntualidad, en gracia a la anhelada curación.

Pero... ¡hay! dejáis para dar un paseo esta hermosa «Ville d'eau», y por donde quiera os salen al paso magníficas carreteras sin un solo bache.

Fijaos bien, castellanos, aragoneses, manchegos, andaluces, ¡sin un solo bache! Y el último villorrio, el más humilde poblado, tiene su camino vecinal que le pone en comunicación con la «route nationale» ó con el ferrocarril, y... adios buenos propósitos de olvidar el mapa de España, y adios ecuanimidades del espíritu, tan recomendables y tan recomendadas para una provechosa cura.

No; al admirar este perfecto sistema circulatorio de gentes y de productos; esta viabilidad metódicamente, lentamente, sabiamente establecida, no hay fuerza humana que os sustraiga al mapa de España con sus buenos 4.000 pueblos faltos de todo camino; lugares semimortuos para cuanto supone vida moderna y progresiva.

Y el regreso de la excursión, sin más dilaciones, esquivando en el «hall» del hotel saludos y charlas que suponen demora, requiero la pluma para dirigirme una vez más a esos 4.000 pueblos españoles. ¿Para decirles que? Para decirles que hoy más que nunca me acuerdo del mapa de nuestro país, en el cual muchas zonas aparecen desiertas de esas líneas rojas indicadoras del camino, de ese carmín que ofrece exacta medida de la energía económica y productora de los países vigorosos.

Para recordarles que esta de trazar caminos no es obra exclusiva del Estado, sino que habrá de realizarse en colaboración patriótica de gobierno y entidades locales. Para inducirlos a que aporten cuando puedan: dinero, brazos, terrenos, acopios de piedra. Para indicarles el alcance de orden moral que puede tener una acertada ensambadura del dinero del presupuesto, del trabajo de los ingenieros y del esfuerzo de los pueblos.

Entre ellos, rara será la Casa Ayuntamiento ó la escuela pública donde no se haya lamentado el divorcio de gobernantes y gobernados; donde no se recuerde la célebre frase de Maura: «El país y los gobiernos se detestan cordialmente» ó aquella otra que pronunciara el Sr. Moret, una por el año 1888:

«El labrador de hoy pasa por vida que el siervo de la gleba; no conoce «de la civilización mas que sus cargas y sus corrompiones. El Estado no llega a él sino en figura de recaudador, «de sargento y de candidato para tomarse la hacienda, los hijos y la paz.»

«Pues bien; ahora, y yo creo que por vez primera el Estado llega al pueblo, de quien nadie se acordara; hasta ese agricultor siervo de la gleba, que extrae a lomo sus productos, para decirles: «Concierta conmigo, únete a mí, trabaja a mi lado, que, por fin, vamos a eximirte de esa humillante esclavitud que supone el aislamiento.»

Requiero la pluma para explicarles a esos pueblos como al contribuir a su bienestar en la construcción del camino, estableciendo la indispensable comunicación con la vía férrea ó la carretera, realizan, en mi sentir, labor política de trascendental importancia.

Porque tras esa unión vendrán otros concursos y otras empresas tan ligadas ó más todavía que ésta, a la productividad del suelo nacional.

Para decirles que si esos pueblos se han puesto en actividad al tiempo de elegir el diputado ó el concejal, labrando así el provecho y la ventaja de algunos, con mayor motivo deben ahora abandonar todo quietismo, ya que se trata de la ventaja y del provecho de todos. Para indicarles como tras esta primera etapa vendrán otras en las que será forzoso sumar todas las voluntades y unir todas las energías, a fin de lograr recursos para los riegos, para la enseñanza agrícola, para los puertos, para los ferrocarriles secundarios, para la repoblación forestal, para cuanto supone, en fin, siquiera se inicie en modestas proporciones, aquella decantada reconstitución de la nación española, ofrecida en todos los programas, garantizada en todos los discursos y diferida año y otro año, uno y otro lustro, podemos decir, consultando la Historia

(recordando al conde de Oñate, el Joaquín Costa de la época de Felipe IV, á Campomanes, á Jovellanos y á tantos más), de uno y otro siglo.

Para hacerles ver que si ahora no logran esos pueblos disponer de un camino, la triste condición en que hoy viven habrá de trocarse en bochornosa, y la prueba es fácil. La modernización de Marruecos es cosa resuelta. Entre lo que realicemos nosotros y lo que muy pronto habrán de practicar los franceses, el Imperio se remozará; veremos ensancharse sus caminos de herradura, por rápido arte ingenieril, para dar paso al carro, al coche, al automóvil del turista; este último presto á salvar el Estrecho tan luego halle carreteras y hoteles.

Pues bien; hasta el día, nuestros pueblos míseros, apartados de toda circulación, servían de cotojo con los marroquíes. No perdamos un solo día; no dejemos la tarea, para construir pronto, muy pronto, los caminos, no sea cosa que del plano de igualdad en que nos hallamos con los mogrebites vengamos á uno inferior todavía y ellos dispongan de los caminos que nosotros ha tiempo buscamos.

Y á tanto no podemos llegar; es decir, á tanto no podemos descender. Y si ocurriera habría que reconocer que pueblo que lo consintiese lo merece. Si nuestro rezago llegara á superar al de los marroquíes, ¡qué vergüenza salir de Hendaya!

La empresa emprendida es difícil, grandes serán los obstáculos que han de ofrecerse, iniciados ya hace algunos meses; pero habrá que luchar y habrá que vencerlos. No pueden transcurrir impunemente treinta años de un continuo ofrecer al país, viniendo al fin y á la postre á negar los recursos indispensables para esta labor reconstituyente.

Se nos interrogará, claro es, que dónde se hallan esos recursos, y aparte de señalarlos en una poda de gastos, también ofrecida y también puesta en olvido, nosotros contestaremos a nuestra vez con otra interrogante, inquiriendo de donde salieron los medios para escuadras y para leyes de subvenciones navieras, importantes 24 millones de pesetas cada año. Son muchas las promesas, son muchos los años pasados en notorio incumplimiento, y de seguir así sera mucha la burla que se hace al país.

De sobra conozco que cuando nos acompaña el éxito; que aun cuando, concurrentes las vitalidades de todas las comarcas con la acción del Estado, logremos un positivo triunfo en esta empresa constructora de caminos, habrá de decirnos que es labor muy subalterna de la política. No discuto su condición, pero sí afirmo que ese medio de viabilidad habrá de aumentar la fortuna de muchos, que, como dijo Colbert, es el modo de crear la fortuna de todos, la prosperidad de un pueblo. Pero sí afirmo que por este medio, unido á otros modos de acrecentar la riqueza, muchos españoles que hoy se expatrian se quedarán entre nosotros. Pero sí afirmo que habremos iniciado un sistema salvador de compensación, de energía que, al trazar el camino vecinal nos ha de enseñar otros caminos de mejora positiva, de bienandanza evidente.

Pero sí afirmo también, que siendo estas labores subalternas en la política española, otras fases principales de nuestra política no han fertilizado un yermo, no han concluido con la incomunicación de 4.000 pueblos, no han detenido un emigrante, no han reducido la cifra abrumadora de los analfabetos, no han logrado riqueza con que nutrir un ejército que disponga de medios eficaces para defendernos sin ajeno auxilio, no han logrado, en fin, rebajar ni un metro de distancia que nos separa de las naciones cultas y progresivas.

Y cuando esas manifestaciones de la que podemos llamar política elevada y principal, no han procurado sino etapas de esterilidades perniciosas, hora es ya de que flemos á esta otra política, modesta y subalterna, los cuidados de mejoramiento y adelanto.

Me acuerdo, sí, incesantemente, del mapa de España y me dirijo á los labradores de tantos y tantos pueblos incomunicados para rogarles nueva-

mente que alternen con las tareas de la recolección estos trabajos, tras de los cuales ha de surgir en plazo próximo el camino que tanto necesitan.

No olvidéis mi requerimiento; no olvidéis estas líneas, escritas contraviniendo la prescripción facultativa. Si mi labor fuera útil como es sano mi intento, y transcurridos algunos años apareciera el mapa de España surcado por muchas líneas rojas que le faltan, yo, henchido de gozo, le diría al médico: «Ahora estoy dispuesto á seguir vuestro consejo, ahora, durante unos días, puedo dejar de acordarme del mapa de mi país.»

De usted, una vez más, se reitera muy afectuoso s. e. y amigo, que le b. l. m.,

OSORIO RAFAEL GASSET Vichy, 26 Agosto 1911.

**Por telégrafo**

**Segunda conferencia**

MADRID 26

**Infantil operado**

Por noticias recibidas de Burdeos se sabe que el infantilito Jaime ha sido operado con resultado satisfactorio.

El tratamiento á que será sometido durará varias semanas.

**Viaje aplazado**

El Ministro de la Guerra ha aplazado hasta la noche el viaje á Hendaya.

**El caso sospecho de Riera**

Nos ha manifestado el Sr. Barroso que mañana marchará al pueblo de Riera el Director general de Sanidad Sr. Bejarano con material sanitario, á pesar de tener el ministro mejores impresiones.

Dijonos también que se halla dispuesto á emplear enérgicas y rápidas medidas que demuestren estar preparado ante cualquiera eventualidad y añadió que castigará á las autoridades que muestren negligencia.

**Agresión de los moros**

Dicen de Melilla que á las siete de la mañana salió de Raz el Medua una comisión de la brigada topográfica para levantar planos taquimétricos en la margen derecha del río Kert.

La comisión iba protegida por una compañía del regimiento de Africa con otra procedente de Tanriat.

Algunos soldados iban con portamiras.

A las nueve de la mañana, cuando la comisión se encontraba trabajando fué agredida inesperadamente por un grupo de moros.

Las fuerzas españolas se replegaron, dándose aviso inmediatamente á la posición de Tanriat, de donde acudió á las cuatro de la tarde una columna al mando del teniente coronel Vallejo con cuatro compañías del regimiento de Africa y un grupo de ametralladoras mandado por el teniente Albarrán.

**LAS CAPEAS DE NOVILLOS**

En el *Boletín Oficial* de hoy se publica una circular del gobernador civil, á fin de que por los alcaldes de la provincia se tengan presente cuantas prevenciones se establece en la R. O. de 5 de Febrero de 1908, en lo referente á organizar capeas y corridas de toros en calles y plazas públicas y cuya soberana disposición dice así:

- 1.º Que prohíba V. S. en absoluto se corran toros y vaquillas ensogados ó en libertad por las calles y plazas de las poblaciones, ordenando á los Alcaldes que, bajo su más estrecha responsabilidad, cuiden de la eficacia de esta prohibición.
- 2.º Que donde no hubiere plaza des-

tinada al efecto, se deja al arbitrio de V. S. autorizar la celebración de corridas de toros, teniendo en cuenta las circunstancias de cada una de aquéllas y las conveniencias del orden público y las que los locales que provisionalmente se habiliten sean apropiados al objeto y rennan condiciones de seguridad, equivalentes á las de un circo tentorio, acreditadas mediante reconocimientos periciales en la misma forma y con iguales requisitos que los edificios expresamente construidos para dichos espectáculos.

3. Que en las instancias para celebrar corridas de toros en las condiciones mencionadas se exprese el número de reses que han de lidiarse y les nombres de los toreros ó aficionados que tomarán parte en la lidia, comprometiéndose los alcaldes, bajo su responsabilidad, á no consentir que intervengan en ella otras personas que las que previamente hayan sido autorizadas por V. S.

4. Que no se permita la celebración de corridas de toros así en las plazas de carácter permanente como en las provisionales habilitadas al efecto, sin que conste haber establecido en ellas servicio sanitario suficiente para la asistencia de los lidiadores que resultaren heridos ó lesionados.

5. Que en lo relativo á la construcción de plazas de toros, se atenga V. S. á lo dispuesto en la R. O. de 31 de Octubre de 1882, consultando previamente á este Ministerio, y no permitiendo que los Ayuntamientos que no tengan satisfechas todas sus obligaciones destinen fondos del Municipio ni á la construcción de nuevas plazas, ni á sufragar los gastos que dichos espectáculos ocasionen; y

6. Que las infracciones á estos preceptos las corrija V. S. como desobediencia á sus órdenes imponiendo las multas que autorizan las leyes.

## Teatro Principal

He aquí la lista de la compañía de Opereta y zarzuela cómica que actuará en nuestro Coliseo durante la temporada de la próxima feria; y cuyo debut tendrá lugar el día 30 del actual. Primer actor y director, Carlos Freixa.

Maestro director-concertador, Antonio Puchol.

Primera tiple cantante, Rafaela Fuentes; primera tiple cómica, Mercedes Gay; tiple cómica, Luisa Puchol; tiple característica, María Ferrer; segundas triples cómicas, Encarnación Ruiz y Josefina Rubio.

Otro primer actor, Ramón Alonso; primer barítono, Moisés Iglesias; tenor, Ricardo Lestado; tenor cómico, Salvador Amorós; actor de carácter, Ernesto Vibancos; segundo barítono, Manuel Galán; actor genérico, Emilio Medrano.

Partiquinas, Manuela Díez, Encarnación Panisello y Carmen Castanedo. Apuntadores, José Drussel y José Camacho.

Sastres, Viuda é hijo de Muxi; decorado, propiedad de la Empresa.

Pintores, D. Tomas Gayo y D. Rafael López; archivo, Sociedad de Autores Españoles.

Representante, Emilio Carrasco.

24 coristas de ambos sexos. El repertorio le constituyen muchas obras nuevas y las de mayor éxito alcanzado en todos los Teatros.

Abono por diez únicas funciones, á los precios siguientes:

Palcos bajos sin entrada, 14 pesetas. — Idem principales sin idem, 14 idem. — Butacas de patio con entrada, 2,75 idem. — Idem de palco 1.ª fila con idem, 2,75. — Idem de idem 2.ª idem con idem, 2,50. — Delanteras de galería con entradas, 2.

El impuesto de timbre y mendicidad á cargo del público.

El abono queda abierto en la Contaduría del Teatro desde el día 27 al 28 de Agosto para los señores abonados á la última temporada. Para los nuevos, los días 29 y 30. Horas de despacho, de diez á una y de tres á seis. El importe del abono se hará en el acto.

La empresa se reserva el derecho de alterar los precios cuando lo crea conveniente, respetando el de los señores abonados.

## Paradojas

### El puntapié

La escena pasa al otro lado del canal de la Mancha, ante el tribunal de Marylebosie. Los magistrados con su toga y su peluca de martillos, en los estrados, severamente escuchan. En el banco de los acusados, entre dos enormes y plácidos policemen un truhán que parece muy vigoroso, de faz torva y puños terribles. Contesta al nombre de King Peters y ejerce la profesión de mendigo.

El fiscal lee la acusación. King Peters, en estado de embriaguez, escandalizó en la vía pública y hubo de administrar al policía Bob Betteridge unas docenas de puntapiés, después de haberle derribado, causándole graves contusiones que le incapacitan, por días, de trabajar.

King Peters escucha impasible la acusación. De pronto el presidente le interpela: «Tiene el acusado algo que alegar en su defensa?»

King da un brinco y viene á caer de espaldas al suelo dejando estupefactos á los circustantes. King era un lisardo; parecía de gran talla cuando estaba sentado y erguía el tronco, pero le faltaban los pies y parte de las piernas; andaba en carrito.

Naturalmente, King negó con sólido razonamiento: ¿Dar puntapiés sin pies? Pero los testigos declararon formalmente: King había, en realidad, pisoteado al agente en cuestión. Este llegó á advertirle para que cesara de armar escándalo; y entonces King le saltó al cuello, le derribó y, con las extremidades de sus imperfectas piernas, le había literalmente triturado.

Los magistrados no supieron abstenerse de sonreír; lo cual aientó al acusado; sin embargo poco después se enteró de que el estropicio le valía seis meses de trabajos forzados. ¿Trabajos forzados para un hombre que no tiene pies? ¿Cómo se las arreglaría King para mover con sus extremidades los malditos pedales del molino, pues en esto consiste la *hard-labour*?

La justicia inglesa no se preocupa de estas sutilezas. El lisardo había sabido ingeniar para pisotear á un agente de la autoridad. Pues bien: que aguce su ingenio para pisotear los pedales de la rueda del molino.

Es lógica la conclusión: ¿pero y la premisa, la premisa mayor? ¿Es posible pisotear sin pies? La justicia inglesa declara que sí. Pero la justicia, aun la inglesa no siempre se halla de acuerdo con el sentido común.

MAX

## La corrida de feria

Por noticias que directamente y que todos los días recibe la «Taurina Palentina» del famoso matador Vicente Pastor, se hace creer que está en lo posible, según él mismo afirma, de que pueda venir á esta plaza para la corrida del día de San Antonio.

Ha experimentado una franca y rapidísima mejoría pudiendo hacer ya vida ordinaria y la única herida que de escasa importancia tiene en el brazo izquierdo presenta tan buen aspecto, que su cicatrización será inmediata, conforme aseguran los médicos que le asisten. Aun faltan ocho días para nuestra corrida y por ello, sino hemos de afirmar hoy que vendrá aquí, si podemos decir que está dentro de lo más posible, lo que mucho habíamos de celebrar.

Hablando con los socios de la «Taurina» nos autorizan á anticipar que dado caso de imposibilidad absoluta de no venir á esta Vicente Pastor, oportunamente darían á conocer su sustitución, poniendo en su lugar no uno sino dos matadores de gran nombradía con lo que ganaría mucho y quedaría en extremo dobiemente satisfecho la afición.

La Sociedad referida, nos facilita la nota de los nombres y capas de los toros que se lidiarán, que por cierto nos aseguran, ser seis láminas escogidas con muchas arrobos y lo más bonitas en condiciones de lidia que en esta temporada se pueden presentar y es como sigue:

N.º 80 Primoroso, negro-zaino.

14 Gindaletto, tardo.

3 Artigoso, cárdeno oscuro.

5 Palomero, negro zaino.

15 Sanguinario, tardo.

11 Sepulturero, albardao.

## NOTICIAS

### Fabellón Martín

El debut de la compañía que dirige el Sr. Aparicio y que tendrá lugar hoy, se hará con una sección sencilla á las siete y media representándose la zarzuela en un acto *La Patria Chica* y una doble á las diez y media poniéndose en escena *El tirador de palomas* y *Los chicos de la escuela*.

Según comunica la Guardia civil de Ovíico de la Torre, el día 25 fué muerto el vecino de dicha villa Nicanor Rodríguez Marcos, á consecuencia de haberle pegado en la siéa derecha una de las varas de un carro cargado de mieses.

De la casa paterna ha desaparecido en el pueblo de Villodre la joven de trece años, Leonides Saez Iglesias, llevándose consigo todas las ropas de su pertenencia, interesándose por las autoridades su busca y captura.

La Dirección general de Clases pasivas ha trasladado á Burgos el percibo de la pensión de D.ª Rita Núñez Izquierdo, viuda del comandante don Mariano Villacampa.

El juzgado de instrucción de esta capital interesa la comparencia en el plazo de diez días de Aquilina Ortega Izquierdo, domiciliada últimamente en la villa de Dueñas, para ofrecerla la causa que se instruye por muerte casual de su esposo Florencio Prieto Martínez.

### MÚSICA

Programa de las obras que ejecutará mañana la Banda municipal en el paseo del Salón, á las siete de la tarde. «Los Hulanos» pasodoble, S. M. Guillermo II. «Felisa» polka, Trigo. «Amor de primavera» Vaidtenfell. «Marcha Indiana» Sellenik. «El Abanico» pasodoble, Javaloyes.

### Audiencia

Para el lunes próximo, á las once, está señalado el juicio oral y público de la causa instruida en el Juzgado de esta capital, por el delito de hurto, contra Manuel de Castro Román. Actuarán como defensores el letrado don D. Antonio Alvarez Carreras y el procurador D. Sebastian González.

Mañana quedará abierta para el despacho al público desde la una de la tarde hasta las nueve y media de la noche la farmacia del Sr. Nieto, Mayor pral., 200, á quien corresponde el turno de guardia.

Por el Inspector jefe de Vigilancia han sido hoy expulsados de la capital tres sujetos sospechosos.

En la reciente combinación de destinos de Sanidad Militar, ha sido nombrado para prestar sus servicios en el Regimiento de Cazadores de Talavera que guarnece esta plaza el médico primero D. Baltasar Tomé y Ortiz.

### REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

D-funciones.—Hipólita Ibañez Prado, viuda, 70 años, Asilo.—Felices Valero Cosgaya, 4 meses, Pastores, 10. Nacimiento.—Luis Martín Bárcena, hijo de Emilio y Julia, San Juan, 15

### Señoras

Lencería de todas clases, marcas garantizadas, á precios de fábrica. Preciosidades en confecciones de ropa blanca.

Visiten esta casa y se convencerán, es la que tiene mejores géneros y venta con más economía.

**Manuel Polo**  
Mayor pral. 91.

Antigua y acreditada Academia preparatoria para carreras militares sin necesidad del grado de bachiller, dirigida por el capitán de caballería don Plácido Gete. Brillantes éxitos en todas las convocatorias. Pídanse reglamentos. Competente profesorado. Apertura de curso el 9 de Septiembre. Se admiten internos.

### Las dos Castillas

Este almacén de vinos que antes estaba Virreina, 9; ahora se ha trasladado á su casa Virreina núm. 5; donde encontrarán los vinos finos de mesa inmejorables.

Precio: desde 4 ptas. cántara hasta 6

### Baños de hierro esmaltado

### Ferretería de Guzmán

### Palencia

PARA REGALO lo mejor y más útil es un elegante estuche de la PER FUMERIA «La Violette», Mayor 52, conteniendo polvos de arroz, jabones, esencias de las mejores marcas de París y Londres.

Refrescos muy fríos de Zarza, Limón, etc., 10 céntimos.

Cerveza muy fría, Cruz Blanca, 15 céntimos Boch.

De el Aguila Dorada y negra, 20 céntimos Boch.

### CAFÉ-BAR NOVELTY

### Doctores Alvarado y Alvarez

### OCCULISTAS

Consulta diaria de 11 á 12. Barriocruce, 29

## ZOTAL

(REGISTRADO)

DE BURGUYNE (Londres)

Poderoso Desinfectante, Insecticida, Microbicida

Cura las enfermedades del ganado y de las plantas.

De venta:

en Droguerías y Farmacias

Depósito:

José Tejera: Camas-Sevilla

### MERCADOS

Palencia, 26.—Continúa el tiempo agradable. Ayer estuvo el día tan hermoso, como suelen ser los apacibles de otoño. El trabajo en las eras se ha normalizado, si bien a trilla tiene que empezar cuando calienta bien el sol, pues en las primeras horas de la mañana están las mieses tiermas por el relente. La limpia no se verifica por falta de viento.

Las uvas maduran rápidamente y son muchas las que se ven en las viñas. El día de hoy ha amanecido fresco. Los precios son los que siguen, igual pagándose la fanega de trigo á 39.50 reales, centeno á 30, cebada á 19 y avena á 14.50.

Valladolid, 25.—No hay variación en el negocio de trigos cuyas ofertas siguen siendo á 43 rs. para el trigo viejo y 42 para lo nuevo.

La entrada por el Canal fué de 400 fanegas trigo nuevo y viejo á 40.50 y por el Arco 100 fanegas á 41.

Ceden en esta plaza centeno á 33 y en Peñafiel á 30.

La entrada por el Arco fué de 60 fanegas á 30.25

No hay compradores de cebada á más de 22 reales que es el precio en que se fija la oferta.

Entraron 50 fanegas por el Arco pagadas á 21 rs. Se cede avena á 16 reales.

Rioseco, 25.—La entrada de hoy al mercado ha consistido en 140 fanegas, pagándose á 33 rs. lo nuevo y 39 lo añejo. Sigue siendo la nota característica del mercado la flojedad. Los labradores, apurando sus labores de siega y trilla, pues todo viene retrasado. El tiempo es bueno.

Peñafiel, 25.—Pocas entradas todavía al mercado pagándose trigo á 40.25; centeno 28; cebada 20; avena 14; yeros 25. El vino á 18 rs. cántara.

## Boletín Religioso

Domingo.—San José de Calasanz y San Rufo.

En la S. I. Catedral continúa el Novenario á San Antolín y en las Agustinas Canónicas el de San Agustín.

La V. O. Tercera de San Francisco celebra la función anual á su santo Patrono San Luis rey de Francia; la Misa de comunión será á las siete; á las diez la misa solemne y sermón á cargo del Sr. D. Apolinar López. A las cuatro y media de la tarde Exposición de S. D. M., Corona y Reserva, terminándose con la bendición papal.

En Santa Marina se celebra el ejercicio mensual de la Sagrada Familia: á las cuatro de la tarde, expuesto el Santísimo Sacramento, se rezará la Estación, Rosario, se hará el ejercicio, habrá Plática, terminándose con la Reserva de S. D. M.

En las Esclavas termina el Solemne Triduo al Purísimo Corazón de María. A las seis y media de la mañana se dirá la Misa de Comunión y á las diez la Misa solemne. Por la tarde á las seis comenzará el Ejercicio como en días anteriores, y se terminará con la Reserva y cánticos.

Lunes.—San Agustín ob., San Cayo, San Pelayo y San M. isés.

Las Agustinas Recoletas celebran la función de su Padre San Agustín con Misa solemne á las diez, sermón que predicará el R. P. Fr. Vicente Peña, dominico y exposición de S. D. M. hasta las cinco y media de la tarde, á cuya hora saldrá la Procesión.

### Por telégrafo

#### Tercera conferencia

MADRID 26

#### Agresión confirmada

El Sr. Borroso ha confirmado que los moros de Melilla atacaron lo escolta de la Comisión del plano y el campamento, habiendo resultado un corneta herido.

El capitán general en telegrama oficial dice que la agresión realizada por los moros es un hecho aislado y sin preparación, proponiéndose castigarle duramente.

#### Incendio de un vapor

De Valencia comunican que se ha declarado un incendio en los depósitos de carbón del vapor «Josefina».

#### El rey en Bilbao

Se sabe que D. Alfonso ha llegado á Bilbao sin novedad.

#### Las elecciones municipales

Ha manifestado el ministro de la Gobernación que nada se ha acordado sobre aplazamiento de las elecciones municipales y de cuyo asunto se tratará en el próximo Consejo de ministro, siendo su criterio que no deben aplazarse.

#### La «Gaceta»

Se dispone en la de hoy que los exámenes de ingreso en la escuela superior del Magisterio, se soliciten en este año en la segunda quincena de Septiembre.

Se anuncia la vacante de capellán cantor en la Iglesia de San Francisco el Grande, con el sueldo anual de 2.000 pesetas y casa.

También se anuncia otra vacante de capellán de Santa María de Monserrat (Roma) con dos mil liras de sueldo anual.

Entre las condiciones para solicitar la vacante se precisa ser sacerdote español y no tener parentesco con los demás capellanes.

Para ambas plazas se señala un plazo de dos meses para la presentación de instancias á contar desde hoy.

### Luis B. Alonso

#### Fotografía Artística

Avenida del General Amor, 3.—PALENCIA

IMPRESA Y LITOGRAFIA

ALONSO É HIJOS.—Mayor pral., 71

# HIPOFOSFITOS SALUD

HIPOFOSFITOS SALUD, de los señores **Climent y Compañía, Tortosa.**—De venta en todas las farmacias cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un medio heróico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia de Medicina, debe pedirse

## ARROYO Y GALLEGO

TALLERES MECÁNICOS DE CARPINTERÍA, HERRERÍA Y FUNDICIÓN

Almacén y Secadero de Maderas

- Carpintería de taller —
- Carpintería de armar —
- Muebles. — Altares —
- Herrería artística —
- Rejas balcones balaustrados —
- Fundición artística é industrial. —

### MAQUINARIA AGRÍCOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas.



**No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

**MUESTRA GRATUITA.** Pidas aquellas personas que tengan un embriagador en su familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al píe indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres Depósitos en PALENCIA: Droguería de N. de Fuentes Aspuz é Hijo

Las señoras elegantes y las modistas encontrarán siempre á la venta los figurines más modernos que se publican en las cuatro estaciones del año y mensualmente el Weldon's, en la **Imprenta de Alonso Hijos** Mayor pral., 71.

## Fernando Galindo González

Mayor principal, 53.—PALENCIA

**INSTALACIONES DE CENTRALES ELÉCTRICAS**

Cristalería fina de Bohemia.—Aparatos de metal últimas novedades

Aparatos de fantasía.—Telefonía.—Timbas eléctricos y pilas.

Contadores de Electricidad

Contadores de agua

Accesorios en general de instalación eléctrica

Lamparas de Gas Acetileno.

Reparaciones de máquinas eléctricas, transformadores, etc.

Stock de neumáticos.—Continental.—Accesorios para automóviles

Gramófonos y discos de las marcas más acreditadas.

## LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios

la prima fija

**FUNDADA EN 1865**

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

### GARANTIAS

	PESETAS
Capital social	5.000.000
Reservas	1.500.000
Primas anuales del último ejercicio	1.000.000
Siniestros satisfechos	1.162.966'33
	2.418.573'12
	14.015.388'32

Domicilio social: Barcelona; Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 16 de Marzo de 1911.

Representante en PALENCIA: D. Lucio González E. de Medina. Corredor de Comercio Colegiado.—Carnicerías, 14, pral.

### GRAN REBAJA DE PRECIOS

## Garage Central de Guillermo del Paso

MAYOR PRINCIPAL, 244 AL 254.—PALENCIA.

Venta y alquileres de Automóviles, Bicycletas, Tandem y Tripletas. Accesorios y piezas de recambio de todas clases.

**GRAN TALLER DE REPARACIONES**

Bulcanizado y esmaltado á fuego.

Gasolinas y aceites para toda clase de máquinas.

Pneumáticos «Dunlop» y otros. Carga de acumuladores, Foso.

Garaje capaz para 50 automóviles.

Automóviles de 3.000 ptas. en adelante, y bicycletas de 75 ptas. en adelante.

Representante exclusivo para Asturias y esta provincia de las tan acreditadas marcas «LION PEUGEOT», que ha ganado los primeros premios en cuantas carreras tomaron parte en el 1907, 1908, 1909 y 1910.

No confundirla con la marca Peugeot.

En esta provincia y la capital, tres partes de los automóviles que hay son «LION PEUGEOT» y en proporción en el mundo entero, coches por cadena y cardan al mismo precio.

Representante exclusivo para Asturias y esta provincia de la acreditada marca en Motocicletas y Bicycletas «PEUGEOT».

Tengo la representación de las mejores marcas de automóviles y bicycletas, no es posible detallar marcas ni quienes han adquirido coches por ser un número tan crecido.

Máquinas de coser, border y hacer géneros de punto, de las tan renombradas marcas GRITZNER, SEIDEL y NAUMANN, y WERTHEIM, á 250 pesetas semanales. Enseñanza á border gratis.

Reparaciones, piezas y agujas en cuantos sistemas existen.

Esta casa puede competir con todas de su clase por comprar directamente á las fábricas y en grande escala.

La primera fundada en Palencia. Exportación á toda España.

## JOYERÍA DE MODA

“DIEZ”

Mayor pral., 70 ● Palencia ● Esquina al Patio Castaño

Gran surtido en Joyería, Platería y relojes de todas clases y marcas conocidas.

Taller especial para las composturas, garantizándose todo el trabajo.

“DIEZ” PALENCIA

Fábrica de Relojes Frente á la Estación Único depósito del reloj JUVENLA

### Sirvienta

Se desea una sin familia para una señora sola. Dirijirse á doña Teodula Escudero, de Valdespina.

### Fábrica de harinas

SE VENDE la de reciente construcción y funcionando, situada en el puebl. de Amústo, provincia de Palencia, próxima al ferrocarril y carretera de Santander, consta de tres parejas de piedras nuevas de la Ferté, de un metro cuarenta, tres cedazos y limpias para maquinas, sistema mixto completo para elaboración de harinas, independientemente, movida por motor de gas pobre, de cincuenta y cinco caballos efectivos, bonita casa, terrenos ad, acentos otras dependencias y espaciosas cuadras.

Por su excelente emplazamiento, cuenta con numerosa clientela para maquina y es factible para producir luz eléctrica. Para más informes y tratar, dirijirse á D. Sotero Miguel, Mayor pral., 107.—Palencia.

### Se arriendan

veintiún obradas de tierras en campo de esta ciudad. Para tratar, con su dueño, don Joaquín Martínez.

### Se venden

balcones de hierro, puertas y ventanas sacadizas. Para tratar con D. Florentino Porabo, en Palencia.

### AMA DE CRÍA

Casada, de 25 años, primeriza, leche de 18 dias, desea criar en su casa, en Autilla de Campos; dirijase á Sabino Currieses.

### CONTRIBUCION INDUSTRIAL

Reglamento y Tarifas arregladas conforme á la «Gaceta» de Febrero último Con el Reglamento para la inspección De venta en la librería de Alonso Hijos.—Mayor pral., 71.



**“GERMOL”** (REGISTRADO) **ESPINAR**

El más poderoso Insecticida, Desinfectante y Microbicida

EL GERMOL es el mejor Desinfectante preventivo de las epidemias de VIRUELA, COLERA, TIFUS y otras.

EL GERMOL cura la glosopeda, fiebre aftosa ó mal de la pezuña, Sarna ó roña, herpes, costrosos (empuro), llagas y otras enfermedades en los animales.

EL GERMOL mata los insectos que atacan á los árboles, arbustos y plantas, sin perjudicar á éstos.

EL GERMOL cura los naranjales de la epidemia del poll roig (piojo rojo) y el poll negro (piojo negro) sin atacar á la hoja ni al fruto.

EL GERMOL como desinfectante no tiene rival para quitar los malos olores de retretes, hurinarios y habitaciones de enfermos, al 2 p. o.

EL GERMOL se vende al público en latas decoradas de 1/2, 1 y 5 kilos netos, y en bidones de hierro de 23 kilos, á precios más económicos que sus similares. Léase el prospecto para sus múltiples aplicaciones.

Al por mayor: J. G. ESPINAR, SEVILLA.

Laboratorio Químico-Farmacéutico: ORIENTE, 101

Los Médicos, Veterinarios, Ganaderos, Agricultores y personas de reconocida solvencia, pueden pedir muestras á su autor, que con gusto remitirá gratis.

Venta: Farmacias, Droguerías y Establecimientos mixtos de importancia

¡Cuidado con las imitaciones extranjeras!!

## OBJETOS DE ESCRITORIO

Libros é impresos comerciales

IMPRESA Y LITOGRAFIA

ALONSO E HIJOS.—PALENCIA